Mexiquenses jóvenes irán al Zócalo en respaldo a



Liberación

Más de 33 mil mujeres víctimas de violencia se recuperan en **37 Centros** LIBRES en el Edomex

Más de 33 mil mujeres han recibido atención psicológica, jurídica y social a través de los 37 Centros LIBRE en el Estado de México, una iniciativa del gobierno federal que encabeza la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, apoyada por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.



Gobernadora construye un Edomex próspero para empresas y trabajadores: Horacio Duarte



Alfonso Godínez

-) PresidentA de nuevo en Edomex.
- 1 Toluca se pondrá guapa y iNavideña!

Agua escasa por mi casa, nadie me dio la razón



El agua es un derecho humano y como tal, el Estado como ente de gobierno, en todas sus manifestaciones y específicamente los Municipios están obligados a brindar a su población este trascendental

Renuncia Alejandro Gertz a la FGR, será embajador en Alemania



REDACCIÓN PORTAL

Este jueves se dio a conocer la renuncia del Fiscal General Alejandro Gertz Manero a su cargo, misma que aceptó el Senado de la República con 74 votos a favor y 22 en contra, por lo que Ernestina Godoy podría asumir el interinato en el cargo.

Reconoce la rectora Zarza esfuerzo por divulgar la ciencia entre menores con discapacidad visual en 'Evolución para todas y todos'



Reconocen DGA y CSP heroica Íabor de PC para apoyar a 5 entidades afectadas por lluvias



Solicitará Azucena el doble de presupuesto para cumplir con mejorar a Ecatepec



Toluca se incorpora al IMSS Bienestar; garantiza salud para ciudadanía sin seguro social



Logra mención honorífica a nivel nacional egresado de Humanidades de UAEM con tesis sobre filosofía política



Urge reformar Ley ISSEMyM para impedir que aumente la deuda de municipios al instituto: Fco. Vázquez



Otro ridículo de la FGR: Isidro Pastor queda libre por faİta de pruebas





Renuncia Alejandro Gertz a la FGR, será embajador en Alemania

■ REDACCIÓN PORTAL **₹ ste jueves** se dio a conocer la renuncia del Fiscal General ✓ Alejandro Gertz Manero a su cargo, misma que aceptó el Senado de la República con 74 votos a favor y 22 en contra, por lo que Ernestina Godoy podría asumir el interinato en el cargo.

De acuerdo con versiones oficiales, un mensajero entregó la carta de renuncia del ahora exfiscal en las oficinas del Senado de la República, donde se dio a conocer el documento que dejó vacante el máximo cargo de la Fiscalía General de la Repúbli-

Alrededor del mediodía de este 27 de noviembre se inició la discusión en la cámara de senadores del congreso de la unión sobre la dimisión de Gertz Manero, con la finalidad de iniciar el proceso de sustitución en el cargo.

De acuerdo con la carta leída en el Senado de la República, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, lo nombrará embaja-



Director General Esteban Rivera Rivera

> Subdirector editorial Hernández Sánchez

Distribuido por Unión Única de Voceadores del Valle de Toluca. Dirección: Honduras 317 y Brasil 403-A, Col. Américas, Toluca, Estado de México, C.P. 50130

Viernes 28 de noviembre de 2025, Año 26, No. 7407
Prohibida la reproducción total o parcial del contenido de este diario sin previa autori-zación. PORTAL Liberación es un periódico plural, abierto a todas las corrientes de pensamiento y respettuoso del criterio de sus pensamiento y respetuoso del criterio de sus colaboradores, a quienes pide apegarse a las normas legales vigentes en nuestra materia. Por ello, las opiniones expresadas en sus páginas son de la exclusiva responsabilidad de sus autores

Domicilio: Ernesto Monroy C. No. 109, Col. EXPORTEC II, 50223, San Miguel Totoltepec, Méx.

Editor responsable: Esteban Rivera Rivera

Portal Liberación es una publicación de Portal Liberación es una publicación de Esteban Rivera Rivera. Certificado de Reserva de Derechos al uso exclusivo del título: 04-2024-100415474000-101, Certificado de Licitud de Título y Certificado de Licitud de Contenido en trámite. El contenido de los artículos es responsabilidad de los autores. No se devuelven originales, aun cuando no sean publicados.

Medio certificado ante Padrón Nacional Medio certificado ante Padron Nacional de Medios (http://pnmi. segob. gob. m/ PNMP_resultadosmi2.php?idr=2175&me-dio=3) Circulación y Cobertura certificadas sor : Asociación Interactiva para el Desarrollo Productivo A.C



Otro ridículo de la FGR: Isidro Pastor queda libre por falta de pruebas

MARTHA ROMERO

Tras permanecer cinco días recluido en el Centro Penitenciario de Reinserción Social Santiaguito en Almoloya de Juárez, acusado por el delito de operaciones con recursos de procedencia ilícita, la madrugada de este martes el exdirigente estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) y excandidato independiente a la gubernatura del Estado de México, Isidro Pastor Medrado quedó en libertad.

Durante la audiencia celebrada el día de ayer, la jueza María Yasmín Ambriz López determinó que los elementos presentados por la Fiscalía General de la República (FGR) no fueron suficientes para acreditar la responsabilidad del político mexiquense, por lo que negó la vinculación a proceso y ordenó su salida inmediata de dicho penal, lo que dio a conocer el Pastor Medrano a través de un vídeo difundido en sus redes sociales.

El exdirigente estatal del PRI fue detenido la tarde del pasado viernes en cumplimiento de una orden de aprehensión por elementos de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) en la colonia Nueva Santa María, entre Toluca y Metepec, mientras se trasladaba a



bordo de su vehículo a una reunión, por lo que fue interceptado en la carretera Toluca-Tenango, entre las calles Calvario y Juan Monroy.

Los señalamientos que enfrentaba eran por operaciones con recursos de procedencia ilícita, pues las investigaciones apuntaban a que en 2013 adquirió un inmueble valuado en más de 40 millones de pesos, además de haber recibido depósitos bancarios de origen no comprobado.

La Fiscalía General de la República (FGR) buscaba esclarecer el origen de estos recursos y determinar las responsabilidades legales correspondientes. Según fuentes oficiales, el caso formaba parte de una investigación más amplia sobre presuntas irregularidades financieras vinculadas a exfuncionarios mexi-

(Foto: captura de pantalla)

Antes de renunciar, Gertz Manero designó a Ernestina Godoy como titular de la Fiscalía Especializada de Control Competencial, quien, de acuerdo con la normatividad de la Fiscalía General, asumiría el interinato en caso de la remoción del Fiscal General.

La nueva o el nuevo fiscal gene-

A partir de la oficialización de la renuncia de Gertz Manero, la presi-

denta de México propondrá 3 perfiles para el reemplazo definitivo en el liderazgo de la FGR ante el Senado de la República.

Las o los candidatos comparecerán ante el pleno del Senado con el fin de exponer sus credenciales, competencias y planes de trabajo. Finalmente, será por votación, donde rigurosamente debe cumplirse la mayoría calificada, que se elegirá a la próxima o próximo fiscal.

Cabe señalar que Ernestina Godoy fue la fiscal general de la Ciudada de México durante la gestión de la doctora Sheinbaum Perdo como jefa de gobierno, cuya mancuerna logró una disminución récord en la delincuencia de la capital del país, por lo que sería uno de los perfiles posiblemente sugeridos en los próximos días por la mandataria.

(Foto: Especial Portal)

Más de 33 mil mujeres víctimas de violencia se recuperan en 37 Centros LIBRES en el Edomex

ás de 33 mil mujeres han recibido atención Apsicológica, jurídica y social a través de los 37 Centros LIBRE en el Estado de México, una iniciativa del gobierno federal que encabeza la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, apoyada por la gobernadora Delfina Gómez Álvarez.

"Los Centros LIBRE tienen un propósito claro ofrecer atención integral, acompañamiento cercano, orientación jurídica y psicológica, así como los espacios seguros donde cada mujer pueda sentirse escuchada, protegida y acompañada" indicó María Esther Rodríguez Hernández, Secretaria de las Mujeres.

En el marco de los 16 Días de Activismo y con el propósito de reafirmar el compromiso con el bienestar, la autonomía y la seguridad de las mujeres del Estado de México, la funcionaria estatal entregó 234 constancias de empoderamiento económico y certificados de educación básica a mexiquenses de Aculco que han participado en los talleres de

capacitación, asesorías integrales y cursos del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), dentro de los Centros LIBRE

Las mujeres que han concluido estos procesos formativos y gratuitos señalaron la importancia de contar con un espacio seguro que les brinde apoyo profesional, herramientas prácticas y acompañamiento especializado.

También se han entregado constancias a mujeres de los municipios de: Temascalcingo, San Mateo Atenco, Almoloya de Juárez, Toluca, Zinacantepec, Ixtlahuaca, San Felipe del Progreso, Lerma, Valle de Bravo, Atlacomulco, Xalatlaco, Villa de Allende y Tenango del Valle.

En el caso del Centro LI-BRE de Aculco, 105 mujeres ya recibieron servicios integrales y cerca de mil han participado en talleres de cocina, así como de corte y confección, siendo los que tienen más demanda, fortaleciendo así su autonomía económica y emocional.





Urge reformar Ley ISSEMyM para impedir que aumente la deuda de municipios al instituto: Fco. Vázquez

I diputado Francisco Vázquez Rodríguez, presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), aseveró que es necesaria una reforma integral a la Ley del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM), ya que la actual no permite reconfigurar la ingeniería financiera al estar limitada a unos rubros en específico para su gasto.

"Tiene que ser integral (la reforma) para que la actualicemos a nuestra época, a nuestro tiempo, a nuestras formas y creo que al IS-SEMyM le falta una actualización general y estamos en espera de la propuesta que nos haga el Ejecutivo, ya posterior a que podamos ampliar el presupuesto", añadió.

Añadió que este sería un primer paso que se tiene que dar porque a nadie le gusta una propuesta que no sea popular, pero actualmente se tiene que administrar con responsabilidad y en apoyo al Poder



Ejecutivo

Señaló que en el proyecto de Paquete Fiscal para el 2026, hay una propuesta de modificar los años de jubilación que sube a tres años, es decir, a 65 para que cuadre tanto la edad del tiempo de trabajo como la edad de jubilación, por lo que están analizando los datos para saber en cuánto beneficia y en cuánto perjudica presupuestalmente, es decir,

cuanto tiempo hay todavía para que de esta manera el ISSEMyM tenga un "colchón".

Resaltó espera los números porque no les preocupan los trabajadores que se vayan a jubilar a esa edad, sino los que no han podido completar el expediente o su procedimiento, pues se calcula que actualmente existen más de 20 mil expedientes, por lo que no solamente es una operación de restar y sumar sino de que se pueda seguir brindando un servicio de la calidad y que ayude sin aumentar cuotas.

Añadió que otra propuesta va dirigida a los municipios y está encaminada a que estos estén obligados a pagar sus cuotas al Instituto, ya que la ley impide que las entidades que tengan un endeudamiento arriba del 30% de su presupuesto y le deban al Instituto, no pueden acceder a ningún tipo de préstamo, mismo que debe ser autorizado por el Congreso Mexiquense.

Y es que, dijo, hay municipios "muy abusados", por lo que es elemental poner limitantes para no autorizarles préstamos o créditos más allá del periodo de administración, si no están al corriente en el pago de las cuotas al ISSEMyM.

Añadió que personal de la Secretaría de Finanzas les está explicando todo lo concerniente a este y el resto de los temas que integran el proyecto de Paquete Fiscal, por lo que la próxima semana esperan tener una reunión de trabajo donde los diversos grupos parlamentarios intercambien sus puntos de vista y hagan sus respectivas propuestas para enriquecer el documento.

Finalmente, resaltó que la fecha límite para su aprobación es el próximo 15 de diciembre, además de que no van a hacer uso de la aplanadora y seguirán apostando por el consenso como lo han hecho en todo momento en el Congreso Mexiquense.

(Foto: Especial Portal)

Toluca se incorpora al IMSS Bienestar; garantiza salud para ciudadanía sin seguro social

on el firme objetivo de garantizar que la población sin seguridad social pueda acceder de manera gratuita y oportuna a servicios médicos de calidad, el presidente municipal, Ricardo Moreno Bastida, y el titular de la Coordinación Estatal del IMSS Bienestar, Natán Enríquez Ríos, firmaron un convenio de colaboración con la finalidad de garantizar el derecho humano a la salud.

El convenio fue firmado durante la conferencia de prensa La Toluqueña, está apegado a la visión que impulsa la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, por lo que más de 400 mil habitantes de la capital mexiquense y quienes actualmente carecen de acceso al servicio de salud, ahora podrán gozar de este beneficio.

Moreno Bastida destacó que este convenio atiende la necesidad de consolidar un mecanismo para eliminar las barreras históricas como cuotas de recuperación o estudios socioeconómicos que se aplicaban e impedían el acceso al derecho a la salud, acuerdo en el que se establecen las acciones para favorecer un acceso pleno y sin restricciones.

Informó que el DIF Municipal de Toluca será la instancia encargada en acompañar en el proceso de afiliación, aprovechando su presencia territorial en comunidades, jornadas móviles y actividades de salud preventivas, además de que también habrán módulos que estarán ubicados en las oficinas centrales del organismo, además de que cada unidad médica del IMSS Bienestar cuenta con puntos permanentes de registro.



El alcalde reafirmó que en Toluca se trabaja coordinadamente con los Gobiernos federal y estatal para asegurar que ninguna persona se quede sin acceso a la salud, por lo que se consolida como una capital humana y cercana a su gente.

Por su parte, Enríquez Ríos destacó que Toluca es el primer municipio en trabajar de manera conjunta para asegurar a la población sin acceso a los servicios de salud una atención digna y eficiente, por lo que la afiliación es un proceso esencial para planear y distribuir adecuadamente los recursos, además de brindar certeza a la población sobre la unidad médica a la que podrán acudir.

Aclaró que con el convenio cualquier persona puede ser atendida en las unidades del IMSS Bienestar, incluso si aún no concluyen su registro, lo que convierte en realidad el derecho a la salud, pero se establecerán módulos accesibles y suficientes para reforzar esta tarea.

Por último, informó que el Estado de México cuenta con cerca de nueve millones y medio de habitantes que no son derechohabientes de algún sistema de salud, lo que los mantiene en riesgo constante de no ser atendidos frente a cualquier emergencia.

(Foto: Especial Portal)

Solicitará Azucena el doble de presupuesto para cumplir con mejorar a Ecatepec

na transformación se vive en el fraccionamiento Jardines de Santa Clara, donde la alcaldesa Azucena Cisneros Coss inauguró las repavimentaciones del Camino Viejo a San Agustín y Calle 12, junto con la instalación de un Boster para mejorar la dotación de agua y la iluminación de dichas vialidades; sin embargo, anunció que "lo mejor está por venir".

Hace meses las citadas calles se encontraban devastadas y hoy Cisneros Coss se dio cita, junto con servidores públicos y vecinos, para cortar el listón inaugural de ambas avenidas, que convergen con las colonias Jardines de Santa Clara, Prados de Santa Clara y Héroes de la Independencia.

La presidenta municipal anunció que está gestionando que "nos den el doble de recursos..., porque yo tengo mucha responsabilidad. Tengo muchísimos vecinos que atender, yo no tengo otro interés. Yo todo el tiempo estoy pensando cómo convulsiono Ecatepec para llevar más servicios".

Agregó: "A mí no me van a encontrar nunca nada, me han querido ensuciar y ha sido infame la campaña de desprestigio, pero jamás me van a encontrar algo, porque yo vivo en la misma casa, con la misma gente. Lo único que me diferencia de todos ustedes es que tengo la gran responsabilidad (...), es un honor gobernar este gran municipio y el honor me lo dieron ustedes".

Puntualizó que va a regresar no solo a esa región, sino que seguirá recorriendo todo el territorio municipal "porque hoy lo que yo les digo es que vamos a seguir avanzando en todas estas colonias en seguridad, en iluminación, en reparación de todo lo que se tiene que hacer, como nunca en la historia de Ecatepec", dijo.



La Dirección Obras Públicas pavimentó con mezcla asfáltica siete mil 724 metros cuadrados del Camino Viejo a San Agustín, entre las avenidas Adolfo López Mateos y Circunvalación Poniente, con costo de 2 millones 708 mil 293 pesos, alcanzando un ahorro de un millón 527 mil 267 pesos; también repavimentó tres mil 582.50 metros cuadrados de Calle 12, entre avenida Adolfo López Mateos y Camino Viejo a San Agustín, con inversión de un millón 361 mil 964 pesos, lo que representa ahorro de 602 mil 019 pesos.

Trabajadores de Servicios Públicos instalaron en el lugar 89 luminarias, podaron árboles y balizaron topes y guarniciones; mientras que personal del Organismo de Agua (Sapase) construyó un Boster, sistema de bombeo para mejorar la dotación de agua en la región, y también repararon tres enormes fugas de agua y cambiaron válvulas. Todo esto para cumplir con el compromiso de Cisneros Coss de brindar agua por la red.

Gobernadora construye un Edomex próspero para empresas y trabajadores: Horacio Duarte

oracio Duarte Olivares, secretario general de gobierno del Estado de México, reafirmó que gracias a las políticas de empleo y desarrollo económico que promueve la gobernadora Delfina Gómez Álvarez, el Estado de México es una potencia económica en el país.

"Llevamos en los últimos años más de 245 mil nuevos empleos formales creados en el Estado de México. Producto también de la confianza de empresarios, de empresas que ven la visión, la posibilidad de hacer negocios en el Estado de México", declaró el Secretario Horacio Duarte Olivares, durante el 47 Aniversario de la Confederación de Trabajadores y Campesinos (CTC).

Recordó que, en estos últimos dos años se ha registrado una Inversión Extranjera Directa de más de 5 mil 300 millones de dólares, hecho que ha promovido que más de 1.9 millones de mexiquenses salieran de la pobreza.

"Según las últimas estimaciones, desde el 2018 a la fecha, alrededor de 13 millones de mexicanos salieron de la pobreza y esto sin duda hay que presumirlo, hay que resaltarlo y estoy seguro de que, la CTC, como siempre solidaria, estará acompañando este esfuerzo",



señaló el secretario Horacio Duarte Olivares

Sostuvo que el gobierno del Estado de México es un aliado de los sindicatos de trabajadores para construir una entidad más digna y próspera que siga manteniendo el respeto a los derechos de las y los trabajadores y los sindicatos.

Al respecto, Abel Domínguez Azuz, Secretario General de la CTC señaló que, en coordinación con los sindicatos, la estabilidad se mantiene en el Estado de México.

Al evento, asistió también Al-

fonso Ramírez Cuéllar, Vicecoordinador de la fracción Parlamentaria de Morena en la Cámara de Diputados y Norberto Morales Poblete, Secretario del Trabajo del Estado de México.

Así como Rodolfo González Guzmán, Secretario General del Comité Central de la Confederación Regional Obrera Mexicana (CROM) y Guillermo Quintero Rodríguez, Secretario General de la Federación de Trabajadores del Sindicalismo Nuevo.

navideñas, y este lunes 1 de diciembre

(Foto: Especial Portal)

Reconocen DGA y CSP heroica labor de PC para apoyar a 5 entidades afectadas por lluvias

a gobernadora Delfina Gómez Álvarez acompañó a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo en la Ceremonia de Reconocimiento al Personal que participó en tareas de Protección Civil en auxilio a la población afectada por las lluvias en los estados de Hidalgo, Puebla, Querétaro, San Luis Potosí y Veracruz, en octubre pasado.

En la Plataforma del Centro Estratégico Militar de Acopio Santa Lucía, se entregaron reconocimientos a elementos del Ejército, la Armada, la Fuerza Aérea y la Guardia Nacional, así como a personal de las Secretarías de Bienestar, Hacienda, Energía, Salud, Turismo y de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes; además de la Comisión Federal de Electricidad, Protección Civil y los "camineros" que construyen, mantienen y reparan caminos y carreteras.

Asimismo, se presenció el desfile de aeronaves de ala fija y rotativa que tendieron un "puente aéreo" con las entidades federativas afectadas por las lluvias. Estas unidades realizaron más de mil 800 operaciones aéreas para transportar más de 700 toneladas de alimentos, medicinas, agua, cobijas y personal médico, así como para trasladar a personas necesitadas de atención hospitalaria.

(Foto: Especial Portal)





Derecho de Picaporte

-) Mensajes de poder en Tecámac.) PresidentA de nuevo en Edomex.
- Toluca se pondrá guapa y iNavideña!

Es evidente que en los círculos de poder en el estado hay quienes señalan supuestas "operaciones personales" en Tecámac, y una imagen dio la vuelta en la entidad y en la que la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez está recibiendo a la alcaldesa de ese municipio dando un contundente mensaje: quién manda en el estado, quién es la jefa política estatal. Y fue la misma Jefa del Ejecutivo Estatal la que instruyó a varias áreas a acompañar a la alcaldesa: Bienestar, Cultura, Turismo. También la dirigencia estatal de Morena ha hecho presencia en la demarcación. ¿Así o más claro? Y en la política mexiquense, no leer bien la instrucción, pero, sobre todo, no acatarla, tiene consecuencias. Definitivamente el verdadero poder

no siempre se deja ver, pero sí se deja sentir ... NOTAS CORTAS: La PresidentA Claudia Sheinbaum Pardo visitó nuevamente el Estado de México en donde, como siempre, estuvo acompañada de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez en la Ceremonia de Reconocimiento al Personal que participó en tareas de Protección Civil en auxilio a la población afectada por las lluvias en los estados de Hidalgo, Puebla, Querétaro, San Luis Potosí y Veracruz, en octubre pasado ... En la colonia Miramar a través del programa Huellas de la Transformación, el Gobierno Municipal de Naucalpan realizó trabajos de reĥabilitación urbana y en el mercado conocido como "La Tijera", el alcalde Isaac Montoya Márquez señaló que la visión de su gobierno es dejar huellas de cambio en las comunidades que fueron olvidadas por gobiernos anteriores ... Si en los festejos del día de los muertos el ayuntamiento de Toluca que preside Ricardo Moreno Bastida se lució con la Feria

del Alfeñique 2025, ahora se prepara otra

sorpresa con motivo de las festividades

darán inicio con el encendido del árbol de navidad que estará entre el Palacio Municipal y la Catedral ... La Presidenta Municipal de Joquicingo, Danaé Espinoza Zimermán, dio inicio a las obras de rehabilitación del Centro de Desarrollo Comunitario en la comunidad de El Guarda de Guerrero. "Estamos transformando un espacio que durante años estuvo olvidado, para convertirlo en un lugar que vuelva a servir y fortalecer a nuestra comunidad", dijo la alcaldesa ... La Presidenta Municipal de Mexicaltzingo, Saray Benítez Espinoza, asistió a a la conferencia "Después de la violencia es posible recuperar la vida". "Reconozco el compromiso que tiene nuestra querida Gobernadora Delfina Gómez Álvarez en reforzar la protección e integridad de las mujeres" afirmó la munícipe ex priísta ... La diputada local del PT, Anai Esparza Acevedo (PT) propuso que la Secretaría del Trabajo estatal diseñe y ponga en marcha una bolsa de trabajo con mecanismos específicos para facilitar la incorporación de jóvenes recién egresados de nivel medio superior, técnico profesional, superior y posgrado al sector productivo, la cual fue aprobada ... Por su parte el diputado petista Ernesto Santillán Ramírez propuso reformar la Ley del Tra-

bajo de los Servidores Públicos del Estado y Municipios, en materia de permisos para estudios médicos preventivos una vez al año con goce de salario íntegro. Como presidente de la Comisión de Trabajo, Previsión v Seguridad Social, Santillán advirtió que la legislación actual mantiene un enfoque limitado y excluyente, pues solo permite permisos para detectar cáncer de mama, cervicouterino o de próstata, y únicamente para personas mayores de 40 años, concentrando además los estudios en periodos institucionales como octubre. ... La joven legisladora de Morena, Paola Jiménez Hernández, propuso reformar el Código Civil del Estado de México, y la Ley de Fomento Económico para el Estado de México, en materia de deudores alimentarios morosos. El objetivo es que los deudores no puedan acudir a estadios, conciertos y espectáculos ... El Congreso Local aprobó que los familiares de recién nacidos o de personas fallecidas puedan solicitar a la Protectora de Bosques del Estado de México, o al área competente del ayuntamiento, la entrega gratuita de un árbol joven o retoño, iniciativa impulsada por el legislador morenista Israel Espíndola López, el más delfinista de la 62 legislatura ... A propósito de la muy flojita 62 legislatura local del Estado de México,

ayer nuevamente el tablero de las asistencias y votaciones de los legisladores lucía casi por completo en "verde", es decir, que "electrónicamente" estaban presentes casi todos los diputados y, además, votando, sin embargo, en ese preciso momento el salón de sesiones lucía casi vacío. Una burla para la ciudadanía que los eligió (solo a 45) y solo sesionan una vez a la semana y aún así faltan, pasando lista y votando "a distancia" desde la comodidad del colchón iperdón! del dispositivo móvil para votar... Por cierto, un par de dirigentes estatales partidistas son los más faltistas ... ¿Pues no que ya no hay "puerta giratoria" en la administración de la justicia en los tiempos de la 4T? Lo preguntamos porque la madrugada de este jueves 27 quedó en libertar el ex presidente estatal del PRI mexiquense en tiempos de Montiel, Isidro Pastor ¿Cuál y para quiénes fue el mensaje? ... La Presidenta del Comité Directivo Estatal del PRI mexiquense, Cristina Ruiz Sandoval, encabezará mañana el "Primer Informe de Resultados" de los 7 diputados locales que tiene ... Este sábado el Toluca se juega su pase a semifinales ante los Bravos de Juárez, a los que derrotó en el partido de ida ... iFeliz fin de semana, raza! ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com







Programa Impulso

Apoyo financiero mediante el



Apoyo a personas desempleadas





óvenes del Valle de Toluca anunciaron que este próximo 6 de diciembre acudirán al Zócalo de la Ciudad de México para respaldar a la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo, así como rechazar la violencia y ratificar que la

juventud mexicana apoya a la trans-

Arropados por los diputados integrantes del grupo parlamentario de Morena y a nombre de los jóvenes, el activista Pavel Martínez aseveró que país ya despertó y los jóvenes sí saben de historia, por lo que este es un llamado a la soberanía nacional porque la pasada mar-

Mexiquenses jóvenes irán al Zócalo en respaldo a Sheinbaum

cha no fue una protesta sino "un bobo fracaso golpista" emanado de una ultraderecha con un manual ya conocido y un modus operandi que ha operado en todo el mundo.

Resaltó que este modus operandi busca detectar y explotar la ira, pues señalan que en México hay un

con la consiguiente afectación a la po-

estado fallido y que la economía va mal, sin embargo, la presidenta ha disminuido significativamente la inseguridad y se rompió el récord de inversión extranjera en el país.

También, dijo, se utilizaron las redes sociales para micro segmentar mensajes de odio, fabricar fake news, construir "tótems", definir un enemigo al pedir la destitución de Sheinbaum Pardo y con lo que atentan a la soberanía nacional, usar el "off fire" porque se los quitó el expresidente Andrés Manuel con la reforma al Poder Judicial y hoy no pueden utilizar las leyes para golpear al estado, así como alinearse a quien encarne el odio.

Por ello, señaló que marcharán de El Caballito hacia el Zócalo Capitalino para sumarse a la celebración y defensa de los siete años de transformación.

Mientras que la diputada Zaira Cedillo Silva, presidenta de la comisión Para la Igualdad de Género, precisó que los mexiquenses de la transformación respaldan las

acciones y políticas públicas de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo quien, dijo, no está sola porque aquí están sus legisladores jóvenes de la transformación que la van a acompañar.

Recordó que el arribo de las mujeres a cargos de representación popular y posiciones públicas de toma de decisiones no fue una concesión, ni un regalo de nadie, pero si el fruto de la lucha y la capacidad de organización de la sociedad, de las mujeres.

"Con la doctora Claudia Sheinbaum, presidenta de México, llegamos todas y eso ha sido el triunfo de la lucha que hemos tenido y que se ha dado durante muchos años. Tenemos mucha presidenta", concluyó.

(Foto: Especial Portal)



formación.

Agua escasa por mi casa, nadie me da la razón

⊶René Pérez Ávila*

El agua es un derecho humano y, como tal el Estado como ente de gobierno, en todas sus manifestaciones y específicamente los Municipios están obligados a brindar a su población este trascendental servicio así lo dispone el artículo cuarto de la Constitución Política de los Estados Unidos mexicanos que en su párrafo sexto reconoce el derecho humano al agua, ahí se indica "Toda persona tiene derecho al acceso, disposición y saneamiento de agua para consumo personal y doméstico en forma suficiente, salubre, aceptable y asequible. El Estado garantizará este derecho y la ley definirá las bases, apoyos y modalidades para el acceso y uso equitativo y sustentable de los recursos hídricos, estableciendo la participación de la Federación, las entidades federativas y los municipios, así como la participación de la ciudadanía para la consecución de di-

Al parecer el Presidente Municipal de Toluca, desconoce el contenido de este mandato constitucional, pues bajo el pretexto de dar mantenimiento a los Pozos de los que la ciudad se abastece de ese vital líquido, ha generado una escasez que afecta desde hace más de dos meses a los habitantes de los sufridos barrios y colonias del centro de la ciudad y también a los de la periferia. En efecto, los recortes y racionamiento del agua en estas colonias comenzó a principios del mes de octubre y la explicación que el munícipe dio al respecto, fue en el sentido de qué el pozo que se encuentra en el barrio de San Miguel Apinahuisco, en la parte norte de la ciudad, estaba sujeto a un proceso de mantenimiento y limpieza, por tal razón, el suministro se vería afectado en un plazo aproximado de 15 días, posteriormente a ello la autoridad municipal anunció que también se daría mantenimiento a otro pozo que se encuentra en la inmediaciones del cerro del Calvario con la afectación a los barrios y colonias aledaños a este punto. Las autoridades Municipales dieron inclusive ciertos plazos en los que habría la restricción, los cuales, evidentemente no se han respetado pues a la fecha, esto es finales de noviembre, la escasez que va ha durado más de dos meses continúa

blación que vive en estas zonas ante la falta del elemental líquido, tal situación. como señalé al principio, contraviene, de manera flagrante el texto Constitucional que garantiza el derecho humano al acceso y disposición de agua en forma suficiente aceptable y asequible esto es que pueda conseguirse sin dificultad, pues si bien en algunas zonas o colonias el líquido se distribuye mediante pipas del organismo público descentralizado de carácter municipal encargado de este servicio, estas resultan insuficientes ante la ingente necesidad de la población y propicia que los distribuidores particulares hagan su agosto en pleno mes de noviembre, pues se "dejan pedir " hasta tres mil pesos por acudir al domicilio de quien solicita sus servicios para el llenado de cisternas o tinacos "rotoplax". Existe pues exasperación de los ciudadanos de este Municipio ante este problema que afecta inclusive a las unidades donde el agua se utiliza para fines recreativos y de fomento al deporte como la unidad deportiva "Agustín Millán" ubicada a un costado de la Alameda Central de Toluca, donde a los usuarios de la alberca se les ha prohibido utilizar las regaderas con que cuenta esa unidad, lo que resulta ciertamente ante higiénico y absurdo. Mi opinión al respecto es que ha faltado una planeación adecuada en el mantenimiento, ciertamente necesario de los pozos de abastecimiento, pues esta debió programarse con todo cuidado para afectar en la menor medida a los usuarios y evitar la irritación de la gente que puede reflejarse al momento en que se tenga que pagar los derechos por uso de agua potable y saneamiento, el próximo mes de enero para aquellos que lo hacen de manera anual o en los primeros días de cada bimestre, para quienes así lo hacen, por ello ante esta crisis hídrica cuyo final no se ve próximo y parodiando la vieja adivinanza exclamo: "agua, escasa por mi casa, nadie me dio la razón el alcalde que lo hizo es un burro cabezón"

Es cuánto.

*Magistrado en retiro del Tribunal de Justicia Administrativa del Estado de México

Logra mención honorífica a nivel nacional egresado de Humanidades de UAEM con tesis sobre filosofía política

I egresado de la Facultad de Humanidades de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Jesús Margarito Muñoz Escutia, obtuvo mención honorífica en la Categoría de Licenciatura del Concurso Nacional de Tesis 2025 de la Asociación Mexicana de Ciencias Políticas (AMECIP), gracias a su trabajo de investigación titulado 'Fundamentos y tensiones: un acercamiento a las nociones de Sujeto y Otredad en la Filosofía Política Moderna'

El reconocimiento fue entregado durante el XII Congreso Internacional de Ciencia Política, celebrado en la Unidad de Posgrados de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), donde se distingue a los trabajos más sobresalientes a nivel licenciatura, maestría y doctorado en el ámbito de las ciencias políticas.

Muñoz Escutia analiza, desde la Filosofía Política, cómo se construyen las nociones de sujeto y otredad a partir de fenómenos sociales como el racismo y la discriminación. Para ello, realizó una revisión crítica de cinco pensadores clave del Estado moderno: Hobbes, Locke, Rousseau, Kant y Hegel. El universitario destacó que este campo de estudio busca comprender las causas profundas del fenómeno político. "Antes de proponer soluciones que se traduzcan en políticas públicas, es necesario entender por qué surgen problemas sociales como el racismo", explicó.

Su interés por el tema se fortaleció tras el retorno de Donald Trump a la presidencia de Estados Unidos, debido al discurso político que señaló ha promovido la estigmatización de las personas migrantes.

A través de una investigación histórico-documental, expuso que la creación del Estado moderno implicó la definición de un sujeto político y, en consecuencia, la identificación de quienes no forman parte de él. "Dependiendo del modo en que se conciban el sujeto y el otro, se puede acoger o discriminar a quien es distinto, pues finalmente es una persona ajena al Estado que se constituyó", afirmó.

La AMECIP destacó que se trata de un trabajo pertinente y con alta relevancia frente a los desafíos contemporáneos. Muñoz Escutia subrayó la importancia de la investigación en ciencia política para comprender el funcionamiento del Estado-nación en



a actualidad.

Recibir este reconocimiento, dijo el universitario, representa la culminación de distintos esfuerzos en su formación como estudiante de Filosofía. Asimismo, invitó a la comunidad universitaria a compartir y divulgar sus proyectos académicos: "Es necesario que la sociedad conozca los temas que nos atraviesan a todas y todos", dijo.



ongruente con su compromiso de fortalecer la enseñanza y promover espacios escolares funcionales, seguros y dignos, la gobernadora Delfina Gómez entregó becas, mobiliario e infraestructura escolar con una inversión histórica superior a los 300 millones de pesos, en beneficio de la comunidad de educación básica, media superior y superior.

"La austeridad, la transparencia y el uso responsable de los recursos que se obtienen de los impuestos que los ciudadanos aportan, hoy regresan al pueblo mexiquense a través de apoyos a la educación", señaló la gobernadora.

En el evento, realizado luego de inaugurar las nuevas oficinas centrales del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM), en Toluca, la Mandataria refrendó su convicción de transformar la educación a través de inversiones que per-

Gobernadora equipa con inversión de 300 mdp a escuelas de los 3 niveles

mitan mejorar la enseñanza y ampliar las oportunidades de desarrollo y bienestar de las y los mexiquenses.

"Desde el Gobierno del Estado de México, seguimos impulsando la transformación educativa a través no solamente del mejoramiento de la infraestructura escolar, sino también nos interesa los programas de profesionalización, de actualización pedagógica y de apoyo para las y los estudiantes", indicó la mandataria mexiquense.

Acompañada por Jenaro Martínez Reyes, Secretario General del SMSEM, la Gobernadora expresó su reconocimiento a los 105 mil maestros sindicalizados beneficiarios de la nueva casa sindical, al ser ellos la base y el pilar que sostiene la fuerza transformadora de la educación en el Estado de México.

En el evento se informó que a través del Programa "SECTI en tu Escuela, Transformando la Educación", se han fortalecido 695 escuelas, mediante acciones de infraestructura y entrega de mobiliario escolar, beneficiando a más de 138 mil 700 estudiantes de diversos municipios.

En su oportunidad, Miguel Ángel Hernández Espejel, Secretario de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación destacó que el programa

nace de las necesidades reales de las instituciones y de la convicción de que la transformación educativa se construye desde el territorio, escuchando a docentes, acompañando a familias y reconociendo el esfuerzo de estudiantes.

En el evento, realizado en el Auditorio 'Agripín García Estrada', en Santa Cruz Atzcapotzaltongo, la Go-

bernadora también encabezó la 13ª entrega de la Beca Bienestar Edomex de la Olimpiada del Conocimiento Infantil, mediante la cual 505 estudiantes de la entidad reciben un apoyo económico, con una inversión total de 5 millones 050 mil pesos.

En materia de ciencia, innovación y educación superior, realizó la entrega simbólica de la Beca Ciencia con Incidencia para el Bienestar, del Comecyt, que beneficia este año a 2 mil 878 estudiantes de educación superior de todo el Estado de México, con una inversión de 33.5 millones de pesos.

(Foto: Especial Portal)



Aportará más de 2 mil mdp gobierno de Sheinbaum a renovación de infraestructura en sedes del Mundial 2026

n el marco de las acciones del Mundial FIFA 2026, la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo anunció que el Gobierno de México aportará entre mil 500 y 2 mil millones de pesos (mdp) para infraestructura de movilidad, particularmente en transporte público en beneficio de las sedes mexicanas mundialistas: en la Ciudad de México para la Línea 2 del Metro; en Jalisco, la Línea 5 y en Nuevo León la 4 y 6.

"Me comprometí con ellos (los gobernadores y jefa de Gobierno) a que iba a haber una aportación del gobierno de México, entre mil 500 y 2 mil millones de pesos para cada entidad. ¿Para qué son? Para la infraestructura, para el Metro en el caso de Monterrey; en el caso de la Ciudad, para transporte público, principalmente y movilidad. Este año ya no pudimos cumplir con el compromiso, pero lo estaremos cumpliendo para el próximo año", anunció en la conferencia matutina.

La coordinadora de los trabajos del Gobierno Federal para el Mundial 2026, Gabriela Cuevas Barron, recordó que México está a 196 días de la justa mundialista y a cuatro meses de los partidos de repechaje, por ello, dijo, se transformará un evento global en bienestar local con acciones en infraestructura, cultura, seguridad y protección civil.

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Clara Brugada Molina, aseguró que el Mundial de Fútbol FIFA 2026 será por la igualdad, con derechos plenos y de libertades, por ello se realizarán más de 70 obras que serán permanentes en beneficio de la ciudadanía como: Renovación integral de la Línea 1 del Metro, nuevas rutas de electromovilidad en beneficio de un millón 200 mil personas; creación del Trolebús El Chapulín con ruta de Chapultepec a Universidad, el Tren Ligero El Ajolote, la nueva ruta de Animales Silvestres de los Pedregales de Universidad a Huipulco; la ruta de



las Heroínas Indígenas que recorrerá el Centro Histórico; colocación de biciestacionamientos en los CETRAM Huipulco, Taxqueña y Universidad; remodelación del puente de acceso al Estadio Ciudad de México; transformación de la Calzada de Tlalpan con una ciclovía, el primer parque elevado de la ciudad y bajo puentes.

Asimismo, se renovarán 10 rutas turísticas, se crearon 334 kilómetros (km) de Caminos Seguros y 185 luminarias alumbran Calzada de Tlalpan, Insurgentes, Viaducto, así como 60 colonias; se instalan 30 mil nuevas cámaras, se adquirieron 3 mil 500 nuevas patrullas; se rehabilitan 500 canchas de futbol, se recuperaron más de 600 mil metros cuadrados de Utopías y se construyeron 10 mil viviendas sociales. Se instalarán 30 festivales futboleros, uno de ellos en el Zócalo, donde también el 22 de febrero se buscará romper el Récord Guinness de la "Clase del futbol más grande del mundo" y el 31 de mayo el de la "Ola más grande del mundo"; se lleva a cabo el Torneo Comunitario Infantil de Futbol Ollamaliztli; se instalarán exposiciones; habrá un desfile nacional de las culturas de nuestros pueblos y actividades culturales.

El gobernador de Jalisco, Jesús Pablo Lemus Navarro, detalló que en este estado, el Mundial de Futbol FIFA 2026 se vivirán cuatro juegos y dos de repechaje, se remodeló el estadio Guadalajara con una nueva cancha FIFA Quality Pro para mayor resistencia a condiciones climáticas, un nuevo sistema de Wifi, mejorar en los accesos y salida, accesibilidad univer-

sal, un sensory room para ofrecer un entorno sensorial controlado y seguro y la instalación de cámaras de seguridad en coordinación con la policía de Zapopan y el Estado. Habrá 39 días del FIFA Fan Festival en la Plaza Liberación donde se llevarán a cabo un festival cultural, una fiesta gastronómica y una fiesta musical; habrá tres sedes de entrenamiento y cerca de 90 mil habitaciones disponibles para las y los visitantes.

Además, se renovarán 270 canchas de futbol y se buscará romper el récord Guinness "Del toque de balón más largo entre el Estadio Jalisco y el Guadalajara", se brindará mayor movilidad con nuevas estaciones de la Línea 5 del transporte público la cual se conectará con los sistemas Mi Macro, la Ruta Eléctrica y las Líneas 1, 2 y 4. Informó que la Línea 4, que une Tlajomulco con Guadalajara, entrará en funciones el 15 de diciembre. También, informó que entre las acciones se destacan la pavimentación de la carretera a Chapala, la renovación de la glorieta de La Minerva con cruceros seguros y una parte peatonal; además se ofrecerán conciertos gratuitos del grupo Maná y de Alejandro Fernández.

El gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, destacó que el Mundial de Futbol FIFA 2026 es la oportunidad para impulsar el crecimiento, particularmente en los sectores económico y turístico. Por ello, informó que se trabaja en 34 proyectos, la mayoría gracias a la colaboración del Gobierno de México: La construcción de las nuevas Líneas 4 y 6 del Metro, así como la modernización de la Línea 1: la renovación del transporte público con 4 mil camiones nuevos v 500 nuevos paraderos; la creación de la nueva Fuerza Civil con un nuevo Cuartel General, 7 mil policías, 7 nuevas divisiones, un nuevo Black Hawk, 9 nuevos Helicópteros, 100 nuevas Black mambas, mil nuevas patrullas, 200 nuevas patrullas SUV y 16 nuevos destacamentos.

(Foto: presidencia)

Reconoce la rectora Zarza esfuerzo por divulgar la ciencia entre menores con discapacidad visual en 'Evolución para todas y todos'

n el marco de los 16 Días de Activismo contra la Violencia de Género, que iniciaron el 25 de noviembre, Día Internacional para la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, la rectora de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), Martha Patricia Zarza Delgado, participó de la experiencia sensorial inmersiva 'Evolución para todas y todos'.

Acompañada de la secretaria de Igualdad Sustantiva y Cuidados, Miriam Sánchez Ángeles; la secretaria de Ciencia, Arianna Becerril García, y la secretaria de Desarrollo y Fortalecimiento Institucional, María de las Mercedes Portilla Luja, Zarza Delgado destacó que este espacio, en el que durante el primer día de actividades participaron infancias con debilidad visual de la organización 'Vemos con el Corazón', tiene como propósito promover ejercicios de inclusión para la sociedad en general.

"Esta exposición permite que infancias con discapacidad visual puedan aprender, a través de los sentidos, temas de ciencia", mencionó.

Durante su intervención, la investigadora de la Facultad de Ciencias, María de Lourdes Ruiz Goméz, explicó que este espacio se llama 'Evolución para todos y todas' porque cualquier persona puede aprender, mediante un viaje



por la evolución de las especies, a través de una experiencia sensorial.

A partir del proceso de la evolución de la biodiversidad, esta experiencia, promovida por el Laboratorio de Ecología y Conducta de la Facultad de Ciencias de la Autónoma mexiquense, en conjunto con la European Society for Evolutionary Biology (ESEB), EvALLution, Galería 21, Xentro -Centro de Transformación de Residuos- y Axolocatzin -criadero especializado en la conservación y reproducción del ajolote-, tiene como objetivo acercar a la población la ciencia de manera abierta e inclusiva, por medio del tacto, la escucha y el olfato.

Finalmente, se llevó a cabo el sensorama 'Experiencia sensorial inmersiva: entendiendo la evolución biológica a través del Árbol de la Vida', impartida por Miguel Mesillas, artesano de Metepec.

Mujeres con Bienestar



Más de 650 mil beneficiarias

Ayuda económica bimestral

Servicios médicos



Asistencia psicológica



Asistencia legal



Entre otros servicios





Más información en: mujeresconbienestar.gob.mx



